

Las inserciones son por Pagos anticipados. Madrid, se pesca al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Extranjero, pesetas 12 trimestre; Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión Postal, pesetas 18. Número suelto, 5 CENTIMOS de peseta.

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias. También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia debe dirigirse al Administrador de EL CORREO, calle de San Marcos, 26, 22 y 24, bajo.

MELILLA

Por correo.

Falta de correos.—Escasez de víveres.—Trabajos de fortificación.—Una visita al campo enemigo.—Detalles.—Síntomas de paz.—Viaje de Muley Araaf.—Su campamento.

Sr. Director de EL CORREO.

Llevamos dos días sin recibir el correo de España, á causa del fuerte temporal que reina en esta costa. Ya es una contrariedad muy grande para los que aquí vivimos el no recibir las cartas ni los periódicos; pero es todavía más sensible que nos veamos privados, por la misma causa, de algunos artículos alimenticios de primera necesidad, como son la carne, los huevos y no sé si algún otro de menos importancia, de los cuales carecemos hace dos días por no haber podido arribar, procedente de Málaga, el vapor Rosario, que debía traer provisiones de todo género para esta plaza.

Segun anunció por telégrafo, ayer comenzaron en nuestro campo las obras de fortificación que se consideran necesarias para garantizar los trabajos definitivos del fuerte de Sidi Agualiach. Se levantó un fortín en el sitio conocido por las Pitoras, punto estratégico que ocupaban los moros durante la noche, y desde el cual dirigían sus disparos á los fuertes de Camellos y de San Francisco. Sin prevision de que los moros intentaran destruir las obras, han quedado esta noche en dicho sitio algunas fuerzas de infantería, sin que hayan sido molestadas por el enemigo. Hoy han continuado los trabajos de atrincheramiento y los de otro fortín en el cerro de las Chumbras, lugar éste que han venido ocupando los riffeños desde los días 27 y 28 de Octubre, y desde el cual hicieron un fuego vivo contra los convoyes que fueron á Cabrerizas Altas y Rostro Gordo los días 30 del pasado y 3 del actual.

En un ángulo de este cerro, desde el cual se domina el río y todo el valle que se extiende hasta la Mezquita de Sidi-Agualiach, tenían los moros una especie de reducito colocado á la entrada de una cueva natural que hay en aquellas rocas y en la cual se escondían para preservarse de nuestra metralla.

Aprovechando la tregua de estos días, visité ayer este sitio acompañado de un oficial de la compañía de tiradores Mülser. La entrada de la cueva está casi destruída por nuestros proyectiles, viéndose por todas partes numerosos fragmentos de las granadas dirigidas por los fuertes de Camellos y San Lorenzo. En la parte posterior del cerro, á muy corta distancia de la cueva, existe una pequeña explanada donde se vió una gran mancha de sangre, sin duda de algún herido ó de algún muerto que colocaron en aquel sitio.

Las chamberas situadas en la falda de este cerro, por delante de Camellos, están acerbilladas á balazos, porque en la jornada del día 30 acudieron allí los moros en gran número, sosteniendo con una de las secciones de tiradores un vivísimo tiroteo. Delante de Cabrerizas Altas han comenzado también las obras de fortificación que dieron lugar al ataque de los moros en la tarde del día 27, y que estaban desde entonces interrumpidas.

Hasta la hora de escribir esta carta, no se tiene noticia de que hayan continuado los moros. La opinión general se inclina á creer que se mantendrán en actitud pacífica y que comenzarán las obras del Sidi-Agualiach sin que disparen un tiro.

Abona esta creencia el hecho de haberse observado desde Rostro Gordo, en terreno que corresponde á la kabila de Beulicair, que es la más rebelde, que los mismos moros estaban destruyendo hace dos días sus trincheras, observándose también por esta misma parte del campo enemigo que han comenzado los moros sus faenas agrícolas.

No falta aquí quien vivamente desee que cualquier desarropado riffeño hostilice, aun cuando sea con un solo disparo, nuestros trabajos de fortificación, porque entonces, teniendo un motivo tan justificable, nuestras tropas podrían avanzar por el campo enemigo y darles una tremenda paliza, cosa que hoy no puede hacerse sin perder todo nuestro derecho á las justas reclamaciones que le hagamos al Sultán, aparte de que un movimiento imprudente de nuestro ejército, quien sabe si daría lugar á conflictos internacionales, de cuya responsabilidad debemos huir á todo trance.

No debe estar el hermano del Sultán y la tropa que le acompaña muy sobrados de víveres, cuando todos los días vienen á esta plaza algunos moros de Rey en solicitud de que se les permita comprar café, azúcar y otros artículos alimenticios. Segun confesión de uno de estos moros, durante su viaje pasaron algunos días sin más alimento que dátiles. Esto les produjo la disentería.

Desde Camellos se ven perfectamente las tiendas de campaña del campamento de Muley Araaf, que está situado á muy corta distancia del cuartel de caballería de los moros del Rey y próximo también á la derruida Mezquita de Sidi Agualiach.

Hace dos días se vió perfectamente desde Camellos que algunos moros se aproximaban á los muros de dicha Mezquita, y después de arrojarse hacia la tierra y elevaban los brazos al cielo en actitud de oración.

Ya comunicué á Vd. por telégrafo que habían sido detenidos por órden del gene-

ral Macías dos periodistas que se habían encontrado próximo á Cabrerizas unos documentos de los moros, que se hallaban al lado de una bandera blanca clavada en el suelo.

Los documentos los trala á la plaza un moro, antes de la tregua; pero sin duda le hicieron fuego inadvertidamente desde nuestros fuertes, y entonces regresó á su campo dejando abandonada la bandera y los papeles. Cuando el general Macías se enteró de lo ocurrido, dispuso la detención de la persona que se llevó á Málaga los documentos encontrados, y que ahora resulta no ser periodista, sino un propietario de Oviedo que había venido á Melilla como turista.

Segun mis noticias se le formará Consejo de guerra, y quizás tengan que declarar en el proceso algunos periodistas.

Suyo afectísimo,

N. GONZALEZ AURIOLAS.

Melilla 25 Noviembre.

Misa de campaña.

El día 26, domingo, las fuerzas de la guarnición no ocupadas en los trabajos ó en ejercicios del Mülser, han asistido á misas de campaña.

Una en Horcas Coloradas. Asistieron á ella Saboya y San Fernando. Otra en el campamento del cementerio. Allí fueron los generales Berziz y Rivera con los regimientos de Asia y Mallorca y los batallones de Figueras, Barcelona y el regimiento agregado á Guipúzcoa.

Plúse el altar en la puerta del cementerio. La tropa formaba en ambas laderas del barranco que hay en el campamento.

Las músicas tocaron el *Paraphrase*, la *Jesu Maria* y otras escogidas piezas. La banda de Mallorca se llevó el premio.

En el Ataque Seco fueron también á misa los regimientos del Infante, la Constitución y Canarias.

Ariza

La partida de Ariza continúa haciendo el servicio de vigilar el campo por las avanzadas, al cuidado de que no destruyan los recién construídos parapetos.

Un penado se fué derechamente á la mezquita. Los moros se echaban sobre él para cogerlo, cuando se presentó un moro de Rey que les prohibió agredirle ni acercarse.

Destrucción de trincheras. El teniente de Africa, Sr. Wesolowski, con 40 hombres, fué el día 26 entre Cabrerizas Altas y Rostro Gordo á destruir la trinchera nuestra que ocuparon los moros en los últimos combates, y desde la cual hostilizaban la entrada del fuerte.

Realizó la operación sin dificultad.

Viveres

Ha llegado el vapor Rosario, procedente de Orán, con carne y otros víveres que hacían mucha falta; el *Cataluña*, de Barcelona, en que vienen artilleros y los reservistas que deben incorporarse á los regimientos que forman la brigada Rivera.

Fortificaciones

Continúan los trabajos del fortín y de las baterías en el cerro de Chumbras. Esta posición es importantísima, porque desde ella se domina el cerro de Mari-guari.

Una vez construída se ahorrarán muchas fuerzas, y desde allí se batirá á los moros con todas las ventajas de la guerra moderna.

Es mejor—dice el corresponsal de *La Correspondencia*—que la tregua se haya empleado en hacer estas fortificaciones que si se hubiera hecho un avance prematuro.

El avance

Indica el corresponsal de *El Imparcial* que el avance estaba preparado; pero que no se ha realizado por contraórdenes del gobierno.

«El general Macías—telegrafía—dijo al príncipe Araaf: «No puedo interrumpir las operaciones ni alterar el plan que tengo trazado.» Y por las señales que aquí se vieron, pensaba realizar su dicho. La *contradición* ha venido, por tanto, de Madrid».

Esta afirmación está contradicha por otras noticias del corresponsal, cuando indica que los trabajos de fortificación y de atrincheramiento no están concluídos. Pues si no están concluídos, ¿cómo había de verificarse el avance?

En cuanto á las órdenes que se atribuyen al gobierno no creemos en ellas, porque el gobierno tenía en el general Macías toda su confianza para que resolviera lo que juzgase mejor.

Además, ahora, con la presencia del general Martínez Campos en Melilla, veremos si las cosas están tan adelantadas, que se pueda desde luego verificar el avance.

Buen regalo

El contratista del penal de Burgos, señor Ruiz, ha llevado un cargamento de alpergatas y de botas de cáñamo, que regala á los guerrilleros de la partida Ariza. Las ha traído él en persona, y á su presencia hizo el reparto.

Viaje del general Martínez Campos.

En Montilla.

A las dos de la tarde pasó por Montilla el tren que conduce al general Martínez Campos.

En Aguilár. En Aguilár fué recibido el Sr. Martínez Campos por el Ayuntamiento y el pueblo. Se dispararon cohetes y tocó la música. Durante los pocos minutos que se detuvo el tren, el general conversó afablemente con todo el mundo.

En Málaga.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL.)

Director Correo. Málaga 27 (11'50 n.)—Urgente. Desde que se supo el nombramiento del general Martínez Campos y su inmediata salida de esa para Melilla, reina en esta población gran entusiasmo.

Desde más de una hora antes de llegar el tren, se hallaba la estación y las calles inmediatas completamente atestadas de gente.

En la calle de Larlos no se podía dar un paso.

En la estación estaban las autoridades, comisiones de las sociedades y corporaciones civiles, gran número de personas distinguidas pertenecientes á todos los partidos, los generales que se encuentran en esta capital y todos los jefes y oficiales de la guarnición.

Un repique de campanas anunció á la población la llegada del tren en donde venia el general Martínez Campos. En cuanto entró el tren en la estación grandes vítores saludaron al ilustre general, quien fué aclamado con gran entusiasmo.

El Obispo y el presidente de la Diputación saludaron al general Martínez Campos, quien les contestó con frases de agradecimiento.

El general Martínez Campos, el comandante de la escuadra, Sr. Sanchez Ocaña, y el alcalde, montaron en un coche descubierta, dirigiéndose á la Catedral, siendo seguidos por infinidad de carruajes.

Durante el tránsito por las calles, las aclamaciones se repitieron con entusiasmo.

Al pasar por delante del Hotel de Roma el general Martínez Campos, una compañía con bandera y música le tributó los honores de ordenanza.

Al llegar á la plaza del Obispo, donde se halla situada la Catedral, resonaron nuevamente los aplausos y los vívas.

El general Martínez Campos fué recibido bajo palio por el cabildo en la puerta de la catedral.

Se cantó una Salve, en la que ofició el Obispo Sr. Heredia Spinola, y la ejecutó la capilla y orquesta de la catedral.

Sabido despues el Obispo al púpito, pronunciando una oración sagrada que entusiasmó grandemente al público, que llenaba por completo el edificio.

El prelado expuso las grandes dotes del general Martínez Campos, vencedor en tantas batallas, diciéndo que el clero de Málaga imploraría de Dios le concediera un brillante éxito en la nueva empresa.

El prelado fué interrumpido varias veces por los aplausos del público, y al terminar se dieron atronadores vívas á España, al Rey, á la Reina, al ejército y al general Martínez Campos, que fueron contestados con delirante entusiasmo.

El prelado dió despues la bendición al general Martínez Campos, quien expresó la devoción que siempre había tenido por la patrona de esta ciudad, la Virgen de la Victoria, confiando que le ayudaría en su empresa.

Fuó despues el general al Hotel, en donde tomó café. En dicho Hotel le visitaron todos los jefes y oficiales de la guarnición, á los cuales les dirigió breves frases.

No aceptó el banquete que se le tenía preparado, porque dijo que quería salir para Melilla cuanto antes, y en efecto, al poco rato se dirigió al muelle para embarcarse en el Alfonso XII.

Este baque zarpó á las once y media con rumbo á Melilla. A esta hora había bastante gente en el muelle, á pesar del mal tiempo que hacía.—Torre.

Movimiento de tropas

En la estación del Mediodía.

La Guardia civil y los lanceros. No salieron anoche 100 guardias, como se había dicho, sino 50, y como los voluntarios eran más, se sortearon.

La oficialidad del 14.º tercio obsequió con un espléndido banquete en el comedor de la estación á los oficiales expedicionarios de la Guardia civil y de la Reina, al comandante Valdés, profesor de equitación que ha sido de muchos de ellos, al gobernador civil, á los coroneles de los dos tercios, y á otros jefes y oficiales.

El banquete estaba presidido por el general Palacios. Se pronunciaron elocuentes y patrióticos brindis, entre los que recordamos los del Sr. Aguilera, del general secretario Sr. Loño, de los coroneles Suarez Frexas y Prats, del jefe de la comandancia Sr. Hernandez, del coronel Fajardo, del capitán del segundo escuadrón expedicionario de la Reina Sr. Ojeda, y uno muy ingenioso que pronunció el teniente Robles, del 14.º tercio de la Guardia civil.

También á la Guardia civil se le hizo una cariñosa despedida. El gobernador obsequió á cada uno de los 50 guardias expedicionarios con 5 pesetas de su bolsillo particular.

Lanceros de la Reina. Poco despues salió el segundo escuadrón menos una seccion del regimiento de la Reina.

En los andenes se hizo una cariñosa despedida á los expedicionarios. Estuvieron en la estación el comandante general del primer cuerpo, Sr. Bermúdez Reina; el gobernador, Sr. Aguilera; los generales Echagüé, Bosch, Melguizo, Palacios, Gordon, Loño, los coroneles del 1.º y del 14.º tercios de la Guardia civil señores Suarez Frexas y Prats, las oficialidades de la Escolta Real, de María Cristina y de la Guardia civil y muchos jefes y oficiales de la guarnición francos de servicio.

El general Primo de Rivera. Salió también anoche en el correo de Andalucía con dirección á Málaga, acompañado de sus ayudantes y del segundo jefe de Estado Mayor del ejército de operaciones coronel de Estado Mayor Sr. Barcarán.

El general Echagüé no salió, á pesar de lo que se había dicho.

Cazadores de Puerto Rico. A las seis de la mañana de hoy ha salido el batallón de cazadores de Puerto Rico. Este batallón va mandado por el teniente coronel Sr. García Urquijo.

Este batallón se unirá en Melilla á las fuerzas que han de formar la brigada Echagüé, que formará parte del cuerpo de ejército que mandará el general Primo de Rivera.

El regimiento de Murcia. Ayer tardé llegó á Algeciras un batallón del regimiento de Murcia, siendo recibido por el general, el alcalde, la oficialidad y el vecindario.

El entusiasmo fué delirante. Los vecinos alojaron en sus casas á los soldados.

El general Chinchilla. Dicen de Sevilla que hoy ha salido con dirección á Málaga y Melilla el comandante general del segundo cuerpo, general Chinchilla.

Dicho general lleva cuatro ayudantes de Estado Mayor del segundo cuerpo de ejército y escolta de 90 soldados de caballería de Alfonso XII.

La despedida que se hará al general será entusiasta. El alcalde ha publicado una alocucion invitando al pueblo de Sevilla á despedir al general.

Son sus ayudantes los tenientes coroneles de infantería Sres. Vidaurte y Arredondo; el comandante capitán de caballería D. Andrés Brull; el capitán de infantería D. José Sanchez Aguilera. El comandante Portilla, capitane Gabala, Maldonado y tenientes Rivera y Priego van agregados al cuartel general.

Forman parte de él también el general de brigada, comandante general de Artillería, D. Salvador Castro; el capitán don Agustín Cascasares, el teniente coronel D. José Zabia y comandante D. José Brull, del cuerpo de Artillería.

En el mismo tren que llevará al general Chinchilla, marchará el general Salinas. Forman la brigada de su mando los regimientos de Soria y de Granada, embarcados ya.

Además de 180 soldados del regimiento de la Constitución, que van á incorporarse á las filas, van muchos del regimiento de zapadores minadores que ya está en Melilla.

Las autoridades acompañarán al general Chinchilla hasta Utrera.

Marcharán también con el general Chinchilla el Sr. Oliver, auditor general del segundo cuerpo de ejército; el teniente auditor Lopez Cabrera, y el juez instructor de causas teniente coronel de Infantería don Rafael Gonzalez Oton.

Va también el Sr. Plá, inspector general de Sanidad, con un secretario y ocho sanitarios. Del cuerpo administrativo marchan el subintendente Sr. Zapino y el comisario D. Braulio Navas, con dos pagadores.

Agregados al cuartel general van el capitán de Ingenieros D. Narciso Diaz y el teniente del cuerpo D. Enrique Roman.

El teniente D. Leopoldo Serrano y el teniente coronel Martínez Cubas van á las inmediatas órdenes del general Chinchilla. De gobernador del cuartel general va el teniente coronel D. Gabino Andrade, y el destino de jefe de la escolta fué sorteado entre los oficiales de caballería de Alfonso XII, favoreciendo la suerte al sevillano teniente D. Ignacio Rincon.

La despedida hecha al general Chinchilla por el pueblo sevillano ha sido muy afectuosa.

Recompensas á los penados. Para premiar el valor con que pelearon en la acción sostenida contra los riffeños el día 2 de Octubre en Melilla, se ha concedido:

A Tomás Mena Pardo, que sufre cadena perpétua, rebaja de cinco años y anotación en su hoja penal para conmutarle la pena al finalizar la campaña, si sus servicios y comportamiento son distinguidos.

A Rafael Garrido, Francisco y Silvestre Plá Pellicer, que sufriendo reclusion militar perpétua y cadena perpétua, respectivamente, dos años de rebaja ó igual anotación en sus hojas penales que el anterior.

A Mariano Andren Alsabac y José Ferrer Estrada, que sufriendo reclusion temporal de treinta y dos años y catorce y ocho meses, respectivamente, rebaja de dos años en sus condenas.

Estos penados pertenecen al fuero de Guerra.

En la propuesta de recompensas se indica al ministro de Gracia y Justicia, para concesion de indultos parciales á los siguientes penados que pertenecen á la jurisdicción ordinaria y que también pelearon valerosamente en aquella acción:

A Melitón Grijalba Mayoral, que fué sentenciado á diez y ocho años de reclusion temporal, rebaja de cinco años en su condena.

A Cosme Badía Leon, sentenciado á cadena perpétua, rebaja de cinco años y anotación en su hoja penal para conmutación de pena al finalizar la campaña su conducta es meritoria.

A Vicente Aguarón, Ambrosio Novales, Santiago Guillen, Jerónimo García y José Gonzalez Vases, se les rebaja tres años en las condenas que sufren.

A José Martín Arenas, Miguel Carmona, Antonio Naranjo, Antonio Madrid, Andrés Tomás, Gervasio Urgol y Ambrosio Moreno Sánchez, rebaja de dos años en sus actuales condenas.

A Tomás Hernandez Belmonte, rebaja de tres años y anotación en su hoja penal para conmutación de pena.

A Juan Lopez Calderon, Juan Ledesma, Pedro Lopez N., Miguel Fernandez Florez, Federico Gándara, Julian Martín Casado, Roque Vazquez Garcia, Francisco Gloria Chaves y Federico Diaz Fernandez, que sufriendo cadena perpétua, dos años de rebaja y anotación en sus hojas penales para conmutación de pena, si sus servicios y méritos al terminar la campaña han sido distinguidos.

OFRECIMENTOS

Los empleados de las oficinas del Canal Imperial de Aragón han acordado dejar un día de haber para contribuir á los gastos de la guerra.

El Ayuntamiento de Córdoba del Río (Sevilla), ha entregado 500 pesetas para la suscripción nacional de la guerra.

El municipio de Gandia (Valencia), ha acordado adquirir 80 fusiles Mülser con destino al ejército de operaciones de Melilla.

LA PRENSA ALEMANA

y la cuestion de Marruecos. Berlin 27.—El periódico *la Gaceta de Colonia* consagra un importante artículo á la política española, con motivo del nombramiento del general Martínez Campos para el mando del ejército de Melilla.

En él reconoce la prudencia del gabinete español, que en un principio trató de conseguir del Sultán de Marruecos satisfaccion á sus justas reclamaciones, y que ahora se muestra dispuesto á proporcionársela por sí mismo.

La *Gaceta* elogia la resuelta decision de España, haciendo constar que cuanto más rápida y enérgicamente proceda el gobierno español para llegar al restablecimiento de la situación que precedió al ataque de las kabilas riffeñas, mayores títulos tendrá á la consideración de Europa, por lo que afecta este asunto al mantenimiento de la paz europea.—Pabra.

OBREROS SIN TRABAJO

Un estimado colega, reproduciendo un suelto que publica otro diario acerca de la mala situación en que se encuentra mucha gente por efecto de la crudeza del temporal, formula algunas censuras que se dirigen al señor ministro de Fomento.

Hasta ahora no ha quedado sin trabajo ninguno de los obreros que lo han solicitado en las obras que dependen del ministerio de Fomento, y están en condiciones de desempeñar la ocupación á que podía destinárselos. Lo que hay es que las obras públicas no pueden convertirse en saldos de inválidos ó impedidos, como sería necesario sucediera, para que en ellos pudiesen encontrar acogida los que no están útiles para el trabajo.

Por eso carecen de razon—y nos extraña leerlas en periódico tan ansioso como *El Tiempo*—las deducciones que se hacen, suponiendo que algunas promesas del señor Moret, cumplidas quizá con exceso, obedecían á propósitos que ha estado muy lejos de abrigar el señor ministro de Fomento, quien no ha perdonado medio para aliviar la situación de la clase obrera, aunque nunca ha pensado en utilizar los recursos de obras públicas en jornales de obreros que no podrían trabajar.

Congreso eucarístico.

Un tren especial llevó ayer á Gandia 600 romeros. En las estaciones de Silla, Carcagente y Tabernes hubo gran entusiasmo.

En Gandia tuvo la peregrinación un gran recibimiento. La estación y las calles inmediatas estaban adornadas con banderas y gallardetes.

En la plaza de las Escuelas Pías levantó se un arco con inscripciones alegóricas al Congreso eucarístico. Los balcones ostentaban colgaduras.

Figuraban en la peregrinación tres músicas, congregaciones con estandartes y alumnos de las escuelas públicas de Gandia.

Segulan 17 prelados con el Nuncio, pre-

siendo el Ayuntamiento de Gandía. Iban unos mil romeros. La comitiva dirigióse á la colegiata, donde se celebró la fiesta, predicando el Arzobispo de Sevilla, hijo de Gandía. Algunos prelados hospedáronse en el colegio de los jesuitas y en otros colegios. Todos fueron obsequiados con espléndidos banquetes. A las cuatro de la tarde salió de Gandía un tren especial para el regreso de los romeros á Valencia.

CARTA DE ASTURIAS

El temporal de nieves.—El puerto de Peñares.—Las fábricas de explosivos.—El transporte de dinamita.—Temores fundados en Gijón.

En pocos días, las nieves han impedido dos veces el paso de los trenes por el puerto de Peñares. Esto inquieta bastante á las gentes, porque parecen indicios seguros de un invierno de fríos muy intensos y de frecuentes contrariedades para Asturias, á consecuencia de quedar casi incomunicada con el resto de la Península, cuando los trenes no pueden pasar el puerto por efecto del temporal de nieves.

Nada tan pintoresco como el panorama que se descubre desde la estación de Peñares. El viajero no disfruta como quisiera de los encantos del paisaje, porque al cruzar en invierno esos sitios, el ánimo va preocupado por la idea de que algún inesperado accidente obligue al tren á detenerse uno ó más días en aquellos fríos y solitarios lugares.

Las ventiscas han sido tan fuertes el día 23, que los obreros que se dedicaban á limpiar la vía de nieve tuvieron que suspender los trabajos por temor á ser arrestrados á los precipicios que bordean la línea.

Siempre es una grave contrariedad que no lleguen los correos, porque la falta de correspondencia puede ser origen de trastornos y perjuicios para el hombre de negocios, y de justificada inquietud para las familias que esperan noticias de las personas que les son queridas; pero en esta ocasión, cuando el patriotismo de todos aviva el deseo de conocer el detalle los sucesos de la guerra, la falta de periódicos es motivo de tristeza y desasosiego, pues nadie quiere á conformarse con la idea de no poder leer la hora de costumbre las noticias de Melilla.

La mejor demostración del afán con que se busca cuanto se relaciona con la guerra del Rif, está en el hecho de venderse los periódicos atrasados lo mismo que los del día inmediatamente que salen de la Administración de Correos.

Un tren en que debían marchar esta tarde gran número de reservistas, tuvo que aplazar la salida en vista de las noticias alarmantes que mandaban del puerto de Peñares.

No se sabe cuándo llegará otro tren en que venían á Oviedo 400 reservistas de los que había en Jetafá. Hasta ahora, á pesar del fuerte temporal que reina, no se tiene noticia de que hayan ocurrido desgracias personales.

Hoy, al pasar un tren por cerca de la estación de Ujó, cayó una gran piedra que causó desperfectos en la máquina y varios carruajes; no hubo que lamentar ninguna desgracia personal.

En Lugo Llanera, hubo un desprendimiento de tierra; pero sin otras consecuencias que impedir el paso de los trenes durante algunas horas. Se teme que las nieves y lluvias torrenciales puedan ser origen de nuevos siniestros.

En esta provincia existen fábricas muy importantes de explosivos, que pasan ahora por circunstancias bien difíciles, á consecuencia de la gran alarma que en todas partes ha producido la hecatombe de Santander.

En el puerto de Gijón se habían embarcado siempre la dinamita y la pólvora en gran cantidad y sin que la población llegara á darse cuenta de los graves riesgos que corría. Los tristes sucesos de Santander, hicieron comprender á todo el mundo que no hay puerto menos apropiado en la Península que el de Gijón, para el embarque de explosivos.

Las embarcaciones están allí poco menos que hacinadas, y las casas están á muy pocos metros de los muelles; de suerte que un siniestro como el de Santander, es imposible calcular los daños que en las personas y en las propiedades originaría.

Las autoridades, respondiendo á los deseos de la población de Gijón, han aconsejado á los dueños de fábricas de explosivos, que hagan el embarque de estos por el puerto de Avilés, que reúne para este servicio condiciones especiales, por no tener aún en sus inmediaciones ningún poblado.

La fábrica de dinamita La Manjoja, que surte de dicho producto á las minas de Río Tinto y á otros importantes centros mineros, está sufriendo grandes perjuicios por la resistencia que todas las compañías presentan para consentir el embarque de dinamita en sus vapores.

Las fábricas de explosivos, en vista de esto, se disponen á fistar por su cuenta embarcaciones en que solo se admitirá como carga la pólvora ó dinamita.

La voladura del Machichaco, me decía hace pocos días un fabricante de dinamita, ha venido á evidenciar que no es tan grande el riesgo de los cargamentos de dinamita como creen la generalidad de las gentes. A pesar de tener fuego á bordo el vapor durante varios días, nada ocurrió, y al á última hora no se cometieron una serie de torpezas que nadie se explica. Santander y Uspalata entera se verían libres del tubo que aquella inmensa desgracia llevó á todos los frentes.

Los hombres versados en esta clase de negocios no aciertan á explicarse cómo pudo admitirse en el Machichaco una carga tan peligrosa como heterogénea. Todos convienen en que los siniestros serían, si no imposibles, muy difíciles siempre que en las embarcaciones donde fueran explosivos no se admitieran otras sustancias.

No hay peligro mayor que el que ofrece el transporte de la dinamita en carros. Este servicio debiera hacerse con verdadero lujo de precauciones.

Las compañías de ferro-carriles también deben poner remedio á faltas que pudieran ser motivo de graves accidentes. Hay ocasiones en que puesta la carga de dinamita en los wagones, éstos permanecen uno ó

dos días sin salir para el punto de destino. Ahora se toman grandes precauciones en todos los puertos; bueno será que las empresas de ferro-carriles no esperen á sufrir una triste enseñanza como la de Santander para poner remedio pronto y eficaz á ciertas deficiencias del servicio.—El correspondiente. Oviedo 23 Noviembre.

La crisis en Francia.

Paris 27.—La Cámara de los diputados, después de aprobar varias actas, suspendió la sesión.

Algunos diputados, amigos íntimos de M. Casimiro Perier, aseguraban en el salón de conferencias que el presidente de la Cámara insiste en no aceptar la misión de formar ministerio.

Paris 27.—Varios personajes políticos han visitado á M. Casimiro Perier con el objeto de conseguir del mismo que volviera sobre su decisión de negarse á constituir gabinete.

Más trámites.

Paris 27.—El presidente de la República ha conferenciado esta tarde con los señores Faure y Mahy, vicepresidentes de la Cámara de Diputados, y para mañana ha citado á los Sres. Merlin y Bardoux, vicepresidente del Senado.—Fabra.

Carnot y Constans

Paris 28.—La crisis ministerial permanece en el mismo estado que ayer. Es probable que el Sr. Carnot tome hoy alguna determinación que acelere la solución de aquella. Dicese que se niega terminantemente el presidente de la República á la formación de un gabinete Constans, que le ha sido aconsejado por numerosos personajes políticos.

Declaraciones de Méline

Paris 28.—En la entrevista con el presidente Carnot, el Sr. Méline ha declarado que no podía aceptar el encargo de formar situación, por circunscribirse el grupo que dirige al estado de las cuestiones en el terreno económico y no tener programa de gobierno.

Añadió que los diputados que votan con él sobre cuestiones agrícolas ó industriales, pertenecen á todas las agrupaciones de la Cámara, desde la socialista á la monárquica, y por lo mismo no pueden formar agrupación permanente en política.—Fabra.

Crisis en Italia.

Probable Zanardelli.

Roma 27.—Casi toda la prensa opina que Zanardelli podrá constituir muy brevemente el deseado gabinete de concentración.

Los estudiantes

Nápoles 27.—Ha tenido lugar una manifestación de estudiantes en favor de los diputados radicales Imbriani y Cavallotti. La policía arrestó á algunos alborotadores que incitaban á alterar el orden público.—Fabra.

Un diploma para la Reina.

La Société Nationale de Sauvetage ha concedido el diploma de honor de este año, destinado á premiar un acto de relevante valor, á S. M. la Reina doña María Cristina, por el salvamento que llegó á cabo este verano último en la línea férrea de San Sebastian, librando de una muerte cierta á una niña que jugaba entre los rails.

La Sociedad Nacional de Salvamento celebró reunión pública y solemne el domingo 26, en la Sorbona, para la distribución de los premios ordinarios y distribución del premio de honor.

El presidente de la Sociedad ha invitado á nuestro embajador para que delegue un funcionario que concorra al acto y reciba el gran diploma de honor destinado á S. M., habiendo sido encargado de esta honrosa comisión el señor marqués de Novallas, primer secretario de la embajada.

El tratado hispano-alemán.

Censuras al gobierno imperial

Berlin 27.—El periódico Hamburger Nachrichten, órgano del príncipe de Bismarck, censura el tratado de comercio hispano-alemán, por perjudicial á los intereses del imperio. Dice que el tratado prescinde del alcohol, que constituía la primera base de exportación para Alemania.

El informe del gobierno al Reichstag calificaba de inquebrantable la resistencia del gobierno español. Con este motivo, el Hamburger Nachrichten se lamenta de que sean siempre los extranjeros los que oponen esta resistencia, y nunca los alemanes. Añade que el gobierno español ha visto en la protección de los vinos una cuestión vital, y penetrado de ello, ha negociado con firmeza digna de servir de ejemplo á Alemania.

Respecto á las tarifas de los demás productos, dice que acusan una semejanza alarmante con las del convenio suizo-alemán, en el que, si existen algunas reducciones, por lo general se recargan los tipos de los derechos hasta ahora vigentes.

Hace ver, para terminar, que Alemania otorga á España casi todas las concesiones que fijaban los antiguos convenios, y en algunos casos reducciones más amplias, sin que por ello haya logrado Alemania obtener el trato de la nación más favorecida para todas las partidas del arancel.—Fabra.

Atentado contra Caprivi.

Berlin 27.—El canciller del imperio, general conde de Caprivi, recibió ayer una carta y un paquete que contenía una caja. Los objetos fueron enviados desde la ciudad francesa de Orleans.

El conde encomendó la fauna de abrir la caja á un ayudante suyo. Al ir ésta á ejecutarse la operación con un cortaplumas, observó que caían granos de pólvora. Recalando que pudiera contener la caja un explosivo, suspendió la tarea, y de

acuerdo con su jefe, envió aquella á la dirección de policía.

Hoy ha sido abierta con las debidas precauciones y se ha visto que contenía una máquina infernal.—(De El Imparcial).

Paris 27.—El canciller, general Caprivi, ha recibido ayer facturada en la estación de Orleans, una caja de madera. Al intentar abrirla uno de los ayudantes, descubrió que contenía una máquina infernal, y adoptando todo género de precauciones, se consiguió extraerla sin que hubiese explosión.

Noticias de Tenerife.

Hemos recibido un telegrama que autoriza, según dice, «corporaciones y sociedades de la capital», en que se comunica que debe relevarse pronto al gobernador interino, cuya conducta no satisface. Todos los vecinos y la colonia extranjera rivalizan en celo para combatir el cólera.

Teatro Moderno.

A beneficio de la eminente actriz, señora Reiter, se representó anoche en este teatro el drama de Sardon, Fedora.

El triunfo alcanzado por la artista en la interpretación de esta obra fué tan grande como merecido.

La hermosa artista fué obsequiada con flores y regalos.

NUEVOS ARANCELES.

Washington 27.—El nuevo arancel de aduanas modifica de un modo radical el sistema de percepción. Los derechos ad valorem se reemplazan por otros específicos. Las primeras materias gozarán de franquicia.—Fabra.

Washington 28.—Comparando las importaciones de 1892 con las de anteriores años, resulta que con la nueva tarifa, ha disminuido la recaudación de los derechos de aduanas en 250 millones de pesetas.—Fabra.

TELEGRAMAS DE LA MAÑANA.

Paris 28.—Se han recibido noticias de que el fuerte de San Juan, logró hacer algunos destrozos de consideración en el de Villegaignon.

Triunfo del gobierno.

Montevideo 27.—Las elecciones políticas fueron bastante tranquilas y el triunfo del gobierno completo.

Austria y el Vaticano.

Roma 27.—Llama extraordinariamente la atención en los círculos diplomáticos la frecuencia con que el Cardenal Galimberti, Nuncio que fué en Viena, visita estos días á Su Santidad.

Supónese que se trata de encontrar, de acuerdo con la Corona de Austria, la fórmula de avenencia en las cuestiones religiosas, que tan hondamente perturban á Hungría.

Ctra Enciclica.

Roma 27.—Su Santidad Leon XIII, que tanto empeño ha venido demostrando desde su exaltación al Pontificado, por el renacimiento de los estudios de Exegesis bíblica, ha publicado hoy su anunciada Enciclica sobre este importante asunto, en la cual respaldan las más altas condiciones que avaloran los trabajos del Pontífice.—Fabra.

La «Gaceta»

Contiene la de hoy las disposiciones siguientes:

Decretos de Gracia y Justicia y Guerra.

Los que firmó ayer S. M., y que adelantamos á nuestros lectores.

Crédito reconocido.

Real órden de Guerra, disponiendo se reconozca al soldado Antonio Rubio Gomez, del batallón cazadores de Baza, un crédito de 152'68 pesos.

Academia de Jurisprudencia

Con asistencia de numeroso público, dió principio anoche en este centro la discusión del tema «Delitos antisociales», propuesto por el Sr. Llanos y Torriglia en la Memoria leída el lunes anterior.

Usaron de la palabra los Sres. Gonzalez Rothwas, Borás Romero y Gonzalez Rojas, quienes oyeron aplausos á la terminación del debate, acatando el primero de dichos señores la nota del socialismo del Estado, en el cual puede encontrar remedio la situación del proletariado, y defendiendo el segundo que el anarquismo no es sino una exageración del socialismo, por lo cual debe procurarse no dar á las ideas de éste desmesurado predominio en la administración pública.

El Sr. Gonzalez Rojas, que anoche comenzó una ardorosa defensa de las ideas emitidas por el autor de la Memoria, quedó en el uso de la palabra para la sesión del lunes próximo.

Círculo de Bellas y Artes

Ha quedado constituida la junta directiva de este Círculo en la siguiente forma: Sección de presidencia: Presidente, excelentísimo Sr. D. Vicente Riva Palacio. Secretario general, D. Carlos Franquelo. Tesorero, D. Antonio Martínez.—Vocales: D. Francisco Maura, D. Federico Urrecha, D. Tomás Bretón y D. Juan Samó.

Sección de exposiciones: Presidente, don Arturo Mérida.—Secretario, D. Luis Roma.—Vocales: D. Amello Fernández, don Ricardo Madrazo, D. César Alvarez Drumont, D. Luis Sainz y D. José Alcoverro.

Sección de clases.—Presidente, D. Manuel Villegas.—Secretario, D. Eugenio Alvarez Dumon.—Vocales: D. Eulogio Varela, D. Juan de Dios Francés, D. José Agnado, D. Manuel Ruiz Guerrero y D. Victor Morell.

AL MENUDEO.

La plata.

La Gaceta de los Caminos de Hierro ha empezado á publicar desde el número del domingo 26 del corriente, unos interesantes artículos del ilustrado economista francés, M. Edmond Théry, en los que con gran profundidad y abundantes datos estudia la cuestión de la rehabilitación de la plata que en estos momentos preocupa vivamente á todo el mundo financiero.

Es un hecho la creación del Banco Hipotecario Marítimo de París, que empezará á funcionar en los primeros meses del próximo año.

La escuadra inglesa.

La escuadra inglesa ha abandonado el puerto de Las Palmas, con rumbo al Sur, al mando del comodoro Harris.

Robo sacristía.

Ha sido robada la iglesia de Azurui (Pamplona). Los ladrones, que no han sido habidos, robaron una custodia, un copon, un cáliz y otros efectos.

El secretario de la legación de Méjico en esta corte, D. Francisco A. de Icaza, muy conocido y apreciado en los círculos literarios de Madrid, por ser poeta notabilísimo, ha tenido la desgracia de perder á su señor padre.

Le enviamos nuestro sincero pésame.

El Sr. Pasquin.

El señor ministro de Marina no pudo asistir ayer á su despacho por hallarse algo indisputado de resultados de un cólico sufrido anteañoche.

Accidente desgraciado.

Dicen de Bilbao que el capitán del vapor Octubre, de la matrícula de Bilbao, fué arrojado del puente por el viento, resultando con una pierna rota.

La sociedad de autores, compositores y editores de música, ha celebrado junta general para elegir la junta directiva que la ha de regir.

Desgraciado suceso.

Ha ocurrido en los muelles del Arenal de Bilbao un triste suceso. Se encontraba un carabinero en el muelle, cuando se le acercó un sargento que lo amonestó agriamente.

No se sabe lo que ocurrió después; lo cierto fué que el carabinero sacó la bayoneta é hirió con ella al sargento, y que éste, sacando á su vez el sable, lo golpeó fuertemente.

El carabinero fué preso.

Círculo Mercantil.

Anoche se verificó en este Círculo una velada en la que los únicos invitados fueron los socios del mismo y la prensa.

Resultó entretenidísima, y tomaron en ella parte los célebres concertistas señores Fola y del Vando, el pianista Sr. Moreno y el violinista Sr. Pagán.

Los juegos de prestidigitación hechos por los Sres. Fernámpel y Rodríguez Jaen, resultaron muy entretenidos y curiosos.

Las personas que acudieron á la velada salieron á las dos de la madrugada del Círculo, muy satisfechas de la brillantez de la fiesta.

Petardo.

En Orga, pueblo inmediato á Celanova, colocaron noches pasadas una bomba de dinamita en la casa del propietario D. José Alvarez. La explosión no ocasionó, por fortuna, daño alguno, sino la correspondiente alarma en los habitantes de la casa.

La Guardia civil ha detenido á dos ó tres sujetos vecinos de aquel pueblo.

El anarquismo en Zaragoza. A instancia del fiscal de la Audiencia de Zaragoza, ha sido denunciado el cuarto número del periódico anarquista El Rebelde. La policía ha practicado reconocimientos en las casas de varios anarquistas conocidos, ocupando en ellas algunos documentos y fotografías de las más notables personalidades del anarquismo.

El juzgado ha decretado la detención y el procesamiento de varios anarquistas zaragozanos.

Desprendimiento de tierra.

El jefe de la estación de Santander comunicó ayer tarde que el tren número 91 se hallaba detenido en el kilómetro 474, á causa de un desprendimiento de tierras, en una extensión de 150 metros.

La línea de Asturias.

Ha quedado expedita la vía férrea de Asturias.

Ayer llegaron á Madrid cuatro expediciones del correo que estaban detenidas.

Escalafón de ingenieros.

La Gaceta ha publicado el escalafón provisional del cuerpo de ingenieros agrónomos.

En él figuran ocho ingenieros jefes de segunda clase; seis ingenieros primeros jefes de negociado de primera clase; 14 ídem de segunda clase; 18 ídem de tercera clase; 45 ingenieros segundos, oficiales primeros de Administración, y 56 ídem oficiales segundos.

Vapores correos.

Habana 26.—Procedente de la Península, llegó ayer á este puerto el vapor correo Ciudad de Santander, de la Compañía Transatlántica.

Fort Said 26.—Hoy ha salido de este puerto, con rumbo á Barcelona, el vapor correo de la Compañía Transatlántica, Isla de Luzon.

Los empleados de la aduana de Irún y muchos comisionistas, han recaudado 3.000 pesetas para adquirir fusiles Mauser.

Consejo de guerra.

Ha empezado en San Fernando el Consejo de guerra por la segunda pieza de la tercera sumaria sobre el fraude de viveres en el arsenal de la Carraca.

Están procesados tres jefes de marina. El Consejo de guerra durará tres ó cuatro días.

Enterrados entre la nieve.

Una horrible desgracia ha ocurrido en el pueblo de Louvre Soubiron, inmediato á Biarritz.

El jueves por la mañana perecieron nueve habitantes de dicha población, entre los que se encontraban el alcalde y segundo alcalde y tres consejeros del municipio.

Diehoos individuos se pusieron en marcha hacia la montaña, con objeto de recoger el rebaño que los habitantes de aquel pueblo tenían esparcido por aquellos montes.

Una fuerte ventisca los sorprendió de noche en la montaña, quedando envueltos en la nieve ocho de los expedicionarios.

Varios vecinos del mencionado pueblo de Louvre Soubiron, salieron en busca de los mencionados individuos, encontrando enterrados entre la nieve á ocho de los expedicionarios.

Este desgraciado accidente ha causado gran sensación en el vecindario de dicho pueblo.

El general Casellas.

En el vapor Africa, que fondeó ayer en Málaga, ha llegado el coronel Sr. Casellas, recientemente ascendido á general de brigada.

Ayer tarde falleció en esta corte el distinguido capitán de artillería, D. Antonio Gasset y Larrat, pariente muy cercano de los Sres. Gasset y Chinchilla, propietarios de El Imparcial.

El Dr. Audet puede curar tus males.

Asuntos municipales

Junta de asociados.

Esta tarde, bajo la presidencia del señor Angulo, se ha reunido la Junta municipal de asociados.

Sin debate quedaron aprobadas la jubilación de varios maestros y diversas subastas de materiales.

El arrendamiento de los consumos.

El Sr. Angulo, lejos de abandonar el pensamiento de arrendar los consumos, cada día se muestra más decidido defensor de proyecto tan beneficioso para los intereses municipales.

Los concejales conservadores, entre ellos los Sres. Ceruelo y Novella, coinciden en un todo con el criterio del alcalde en este asunto.

No opinan así los concejales republicanos, pues de realizarse dicho arrendamiento, pierden la ocasión de tronar contra las inmoralidades y chanchullos que les ofrece la manera de recaudar dicho impuesto por administración, sea conservador, liberal ó republicano el Ayuntamiento que se encuentre al frente de los intereses del vecindario de Madrid.

Ingresos municipales.

El alcalde se ha dirigido por medio de oficio al delegado de Hacienda de la provincia, expresándole la necesidad que tiene el Ayuntamiento de que por dicho centro se ingrese en la caja municipal el 16 por 100 de los recargos de las cuotas por contribuciones que debe percibir el municipio, correspondiente al segundo trimestre del actual año económico.

La piedra partida.

Del gobierno civil ha pasado á informe de la comisión provincial el expediente de exención para que el Ayuntamiento pueda adquirir por administración 26.000 carros de piedra partida, necesaria para la recomposición de los arcos de la capital.

Consumos.

Ayer tuvo un alza la renta de consumos de 5.069 pesetas con 75 céntimos.

CRÓNICA DE ESPECTACULOS.

Comedia.

Estando próxima á terminarse en este teatro la segunda serie, queda abierta la renovación del abono desde esta fecha para la tercera.

DE POLO A POLO

ENVENENAMIENTO DE BOSTON.—Se han identificado los sospechosos de que los dos hijos de la señora Toole, que murió envenenada en Boston en unión de su hija Margarita, sean los autores del crimen.

La policía tiene malas noticias de los antecedentes de estos dos sujetos, y ha averiguado circunstancias que hacen muy grave su caso. El mayor de los hermanos, llamado Esteban, que cuenta treinta y un años de edad, dedicábase desde hace algún tiempo exclusivamente á la política de barrio, que vale tanto como decir que no trabajaba y malgastaba el dinero que le daban sus padres, y para obtener el cual armaba frecuentes disputas. También cree saber la policía que uno de los hermanos compró el cianuro de potasio que produjo el envenenamiento. Se ha encontrado la botella de cerveza de que bebieron las dos víctimas, y en el fondo había rastros del veneno.

El móvil del crimen atribuyese á la ambición de una herencia. El padre de los dos jóvenes, pecador acomodado, había hecho testamento dejando todos sus bienes á su mujer. Fundándose en el principio jurídico de que quien aprovecha, la policía cree que el autor ó autores del crimen conocían la existencia de este testamento, y quisieron quitar del medio á la señora Toole, para que la apetecida fortuna se distribuyese entre los demás herederos. El veneno era tan solo para la madre; su hija

bebido por accidente y por accidente sufrió la muerte. Así piden la policía.

TRIOS MUSICALES.—El número tres es muy fértil en la música. Este bello arte se compone de tres partes distintas: la melodía, la armonía y el acento. El acorde perfecto consta de tres intervalos; tres unísonos son el máximo de los instrumentos de llave. Tres clases de voces distintas hay en los hombres: tenor, barítono y bajo. Tres también en las mujeres: soprano, mezzosoprano y contralto. Tres son los timbres de la voz: el abierto, el cerrado y el mixto. Tres sus registros: de pecho, medio y de cabeza. Tres las diferentes clases de ejercicios: para la emisión simple, para los intervalos y para la agilidad. Los atributos del género músico son tres: instinto, percepción e individualidad. Desarrolladas por las prácticas estas tres

cuantidades, es fácil reconocerlas por la interpretación, la expresión y el fracaso del ejecutante. Las facultades necesarias para descolgar en la música son tres: sensibilidad, inteligencia y gusto. Lo más esencial para gozar de la música, de cualquier clase que sea, son los atributos de una imaginación sana: liberalidad, imparcialidad e inteligencia. Tres requisitos son indispensables en un director de orquesta: esquisitez perceptibilidad, aplomo y experiencia. Una orquesta completa consta de tres clases de instrumentos: de cuerda, de viento y de percusión. El género músico de Alemania está dividido en tres eras, y cada una de ellas la identifica un tipo de celebridades, cuyas obras han engrandecido sucesivamente el dominio del arte, a saber: Bach, Handel y Gluck. Haydn, Mozart y Beethoven. Weber, Mendelssohn y Spohr.

Los fusiles Maüsser de la Dputacion de Vizcaya.

Según hemos oído, la Dputacion provincial de Vizcaya que ofreció al gobierno un donativo de 150 fusiles Maüsser para nuestro ejército, conmutó al ministro de la Guerra, si aprobaba su adquisición en una casa constructora de Lieja (Bélgica), en vista de las ligeras diferencias que existen entre el de esta nación y el que tiene ya parte de nuestro ejército. El ministro de la Guerra contestó indicando la necesidad de que pudieran servir las mismas municiones que para el adoptado por nosotros, y mañana se practicarán las pruebas con unos cuantos que ha mandado la casa constructora, y si aquellas dan buen resultado, se adoptarán inmediatamente estos cartuchos. Esta mañana han visitado al Sr. Sagasta los ministros de Estado y Gobernación. Esta noche han salido para Málaga y Melilla los generales Aznar y Echagüe. Mañana probablemente saldrá el general Rey. Ha fallecido en Valladolid la señora doña Dorothea Quiñones Fernandez Baeza, madre del distinguido escritor D. Ubaldo Romero Quiñones, a quien acompañamos en el sentimiento por tan irreparable pérdida. Los ayudantes de Martínez Campos. Director CORREO.

EDICION DE LA NOCHE

TELEGRAMAS DE LA TARDE.

(DE LA AGENCIA FAIRA). La boda del Czarowitz. Londres 28.—El Times afirma, con referencia a informes que cree fidedignos, que se tomarán en breve los dichos el Czarowitz y la Princesa Elena de Orleans, hija del conde de Paris. Esta noticia no ha dejado de causar sorpresa en los círculos de la aristocracia británica, por creerse que la diferencia de cultos, habiendo sido anteriormente motivo del fracaso de la proyectada union de dicha princesa con el duque de Clarence, ha de dificultar también ahora el enlace de que se trata. D. Carlos de Borbon. París 28.—El Figaro publica una conversación con D. Carlos de Borbon. Declara éste que no ha pensado en abdicar sus derechos. Arreglo aprobado. Buenos Aires 27 (recibido el 28).—La comisión de Hacienda de la Cámara aprobó definitivamente el arreglo convenido entre el ministro Romero y la casa Rohstchild. Lo del Brasil. Londres 28.—Según telegramas publicados por el Times, parece que la insurrección se va extendiendo a todos los Estados que en la actualidad componen la República del Brasil.—Fabra. Despacho con la Reina. El ministro de la Gobernación ha pnesto a la firma de S. M. esta mañana los decretos nombrando gobernador de Canarias al Sr. León, Sr. Vega, y de León al Sr. Vargas, disponiendo cesar en el gobierno interino de Santander el Sr. Jimeno de Lerma, por haber sido nombrado para aquel cargo el presidente de la Diputación provincial. También ha firmado otro decreto disponiendo la tensión del cable telegráfico entre Ceuta y el Peñón. El ministro de Hacienda ha llevado un decreto aprobando el reglamento provisional del Tribunal de Cuentas; otro conservando sus destinos a los reservistas de todas las dependencias de Hacienda; otros trasladando a dos jefes de contribuciones y aduanas, y otro concediendo unos honores de jefe superior de administración.

La dirección del teatro utilizará el conceso del tenor De Marchi y del simpático Baldelli, cantando el primero el *raiplem* y el segundo el *cureo juego*, dando con esto mayor realce al espectáculo de que se trata.

El duque de Tetuan.

Director CORREO. Barcelona 28 (120 tarde). A las ocho de la mañana ha salido el duque de Tetuan en el tren correo de Madrid. Se detendrá en Sabadell para visitar algunas fabricas, prosiguiendo luego su viaje a la corte.—Mencheta.

Diputacion provincial

Tras hora y media de sesión secreta, abrióse la pública a las cinco y cuarto. Después de aprobar el acta de la anterior, dióse lectura a un oficio del juzgado preguntando a la Diputación si se mostraba parte en la causa seguida por esta a un dependiente de consumos. La corporación contestó negativamente. El Sr. Romero, en nombre del alcalde de Carabanchel, invitó a la Diputación para que asista a la inauguración de las escuelas de dicho pueblo, que tendrá efecto el 1.º del próximo Diciembre, acordándose dar las gracias a dicha autoridad, y que no haya sesión en ese día. El Sr. Agustín rogó a la corporación revoque pronto el modo de allegar recursos para Melilla, puesto que todas las poblaciones de España están ya enviándolos. El señor presidente convocó a la comisión encargada de este asunto para mañana, y después de aprobar los asuntos de la orden del día, se levantó la sesión.

Cólera en Tenerife.

Tenerife 28 (12 madrugada).—Durante las últimas veinticuatro horas han ocurrido en el hospital 60 infecciones y 10 defunciones del cólera de enfermos de días anteriores. En la Laguna, una invasión. En Candelaria, 18 invasiones y dos defunciones. En Taradote, sin novedad. Procedencias limpias. Mañana se publicarán las reales órdenes oportunas declarando limpias las procedencias de Hingene y Puers (Bélgica).

El general Chinchilla.

Sevilla 28 (1 tarde).—En este momento así para Málaga el general Chinchilla, acompañado de los generales Sra. Castro y Salinas y de todo su Estado Mayor. Las autoridades, cabildo catedral, corporaciones y un gentío que no bajaría de 25.000 personas, han ido a la estación para despedirlos, tributándoles una ovación entusiasta.

Euskal-Jai

Irún y Mardura ganaron esta tarde a Beloqui y Echeverte, dejándolos en 38 tantos. Irún ha jugado tanto como el último día, y aunque Beloqui hizo sus rachas de costumbre, no pudo evitar la derrota. Mardura muy seguro, y Echeverte bastante bien, teniendo en cuenta el juego terrible de Irún a los últimos cuadros. El maestro Beloqui hizo tres dejadas que le valieron otras tantas ovaciones.

Telegramas de Marina.

En el ministerio de Marina se han recibido hoy los siguientes telegramas: Málaga 28 (1 mañana).—El capitán general del departamento: A las 12 de esta noche ha salido el crucero Alfonso XII con el general en jefe del ejército de Africa y el comandante general de la escuadra. Tiempo al Este, fresco con chubascos. Málaga 28 (940 mañana).—El comandante de Marina: Desde mi telegrama anunciando la salida del Alfonso XII, el tiempo se mantuvo variable y achubascado hasta la madrugada, que se declara y calma ahora levanto fresco. Melilla 28.—El comandante de Marina: Llegó el San Severino remolcando cuatro chalanas, y salió para Cádiz la fragata Gerona.

El «Legazpi».

Anoche, a las siete y media, llegó a las Palmas el transporte Legazpi sin novedad.

Nombramientos de Marina.

Han sido destinados: a Filipinas, el teniente de navío D. Leandro Villegas; y a la Habana, el teniente de infantería de Marina D. José Delgado.

Ha fallecido en Valladolid la señora doña Dorothea Quiñones Fernandez Baeza, madre del distinguido escritor D. Ubaldo Romero Quiñones, a quien acompañamos en el sentimiento por tan irreparable pérdida.

Los ayudantes de Martínez Campos. Director CORREO. Valencia 28 (315 tarde).

Procedentes de Barcelona han salido para Málaga y Melilla el marqués de Baztan y el capitán Moreno, ayudantes del general Martínez Campos.—Mencheta. Desgracia. Oviedo 28.—En Murillos, concejo de Allande, un desprendimiento de tierras destruyó la casa del vecino Domingo Zardán, causando la muerte de éste y de su mujer, mientras estaban durmiendo.

BALANCE DEL DIA

Según nuestras noticias ha llegado hoy, a las cuatro y media de la tarde, a Melilla, el general Martínez Campos, después de un viaje un poco duro por el temporal. En el campo han continuado hoy los trabajos de atrinchamiento, sin hostilidad por parte de los moros. Mañana deben llegar en la Cataluña los generales Chinchilla y Primo de Rivera; y una vez reunidos estos al general en jefe, éste propondrá lo conveniente sobre la organización del ejército. Si, como es posible, sale también para Melilla el general Rey, que ha reclamado el Sr. Primo de Rivera para jefe del Estado Mayor de un cuerpo de ejército, serán 23 los generales que se reúnan en Melilla, según nuestros informes, que creemos buenos.

A más de los 26 batallones que en Melilla se encuentran ya, el ministro de la Guerra tiene dispuestos 10 más, por si fueren precisos; nueve en Andalucía y el décimo en Cartagena, que es un batallón de Infantería de Marina.

Las municiones para los Maüsser, independientes de las que ya ha traído el Reina Mercedes, y otros artículos de protección que ha recogido el Triano en Amberes, deben llegar a Melilla dentro de tres ó cuatro días.

De los 200 mulos que también se envían, cerca de ciento deben estarse embarcando estos días, y los otros cien se enviarán en breve, en cuanto sean adquiridos, tarea que no es tan fácil como imaginan los impacientes.

Dificultades aún mayores ha habido para las mantas, a causa de las pocas existencias que tenía la industria particular española y de sus medios de fabricación, que no son tan fecundos como se deseara. Así y todo, se habrán podido reunir en España 100.000 mantas, y las 50.000 restantes las procura con actividad en Inglaterra una comisión que al efecto se ha enviado a este país.

Algunos correspondientes de Melilla dicen que también los moros, en estos días de tregua, recomponen sus trincheras en algunos sitios, si bien otros correspondientes consignan que se advierte poco ó ningún trabajo de esta índole en el campo enemigo.

Otras noticias recibidas de Melilla dicen que confluencias recibas en la plaza participan que en las kabilas se nota de nuevo alguna agitación a causa de los trabajos que se hacen cerca del hermano del Sultan para que acija los planes que cada cual apadrina.

Algunos de las kabilas pretenden que se levante en la zona neutral un fuerte frente al de Sidi Aguarach, y esto claro es que no se puede aceptar por España. Y otras creen sería bastante que se permitiera por España que delante de la Mezquita y del cementerio se levantara un muro que impidiera a los cristianos ver los rezos y ceremonias de los musulmanes.

Hemos preguntado al ministro de la Guerra, no obstante parecernos inverosímil la noticia que reproducimos por separado, qué fundamento podría tener lo que dice El Imparcial de hoy, con referencia a un correspondiente de Melilla, sobre órdenes que supone ha recibido del gobierno el general Maúis, para que no hiciera el avance que tenía proyectado.

Pues bien; podemos decir que esta noticia, carece de fundamento, y que no se han dado, ni de cerca ni de lejos, semejantes órdenes.

El Sr. Sagasta continúa sin retroceder en su mejoría, y creemos, como ayer, que dentro de breves días podrá salir ya de casa.

No se ha celebrado hoy el Consejo de ministros que ayer se creía probable.

Acaban de publicarse en los Estados Unidos los nuevos aranceles, consecuencia de la derogación de la ley Mac Kinley. Cuando tengamos sobre esto el necesario pormenor, procuraremos participarlo a nuestros lectores, pues es asunto que a los españoles importa también mucho.

sin resolver las crisis ministeriales de Francia, Italia y Portugal. Monsieur Carnot parece se aferra en no llamar a Constant.

La Bolsa

NOTICIA OFICIAL DEL 28 NOVIEMBRE 1893 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR Últimos precios

	Día 27	Día 28	Diferencia
4 por 100 perp. int. o.	65 07	65 00	-0 07
Id. fin mes.	64 90	65 00	+0 10
Id. fin próximo.	65 45	65 10	-0 05
4 00 perp. ext. c.	75 20	75 10	-0 10
Id. fin mes.	75 75	"	"
Id. fin próximo.	75 90	"	"
4 00 amortizable.	75 35	75 30	-0 05
Billetes Cuba 1886.	106 35	106 30	-0 05
Billetes Cuba 1890.	94 50	94 50	"
Banco de España.	373 00	373 50	+0 50
Banco Hipotecario.	"	"	"
Id. obligac. 5 00 o.	"	"	"
Id. cedulas 5 00 o.	97 25	97 25	"
Id. cedulas 4 00 o.	"	82 00	"
Compañía arrendataria de tabacos.	156 25	157 00	+0 75

Cambios sobre el extranjero. París. (A la vista, 28 días por 100, beneficio al papel) A 8 dtes., 00 00 por 100, id. (A la vista, libra esterlina, 31 12 pesetas. Londres. A 8 dtes., id., 00 00 A 60 dtes., id., 00 00 A 90 dtes., id., 00 00

Aspecto de la Bolsa

Los cambios cotizados esta tarde vienen a ser los mismos de ayer con corta diferencia. El movimiento de la contratación se ha circunscrito a las operaciones a plazo para liquidar las de fin de este mes ó llevarlas en doble al próximo. El cambio oficial que comunica el telégrafo, del 4 por 100 exterior en la Bolsa de París, es el de 60 78 por 100; esto es, existe muy corta diferencia con el de ayer, que fué 60 84. Los giros sobre el extranjero siguen rumbo de alza; pues hoy se ha cotizado a 23 40 y 23 60 por 100 en este orden el beneficio de los francos; y 31 03, 31 15 y 31 12 pesetas la libra esterlina. La bonificación de cupones a 22 por 100. Las acciones del Banco de España con solo el cambio de 373 50. Las de Tabacos de 156 50 a 157 50, terminando su contratación a 157 por 100 al contado; también se han cotizado a fin del próximo a 158 y 159 por 100, quedando en observaciones a 159 50. Los efectos públicos han seguido este orden en su negociación: El 4 por 100 interior cierra al contado y a fin de mes a 65 por 100, después de cotizado desde 64 75 a dicho cambio. A fin de Diciembre desde 64 85 a 65 10 sin oscilaciones. La Deuda exterior al 4 por 100 de 75 por 100 a 75 10 al contado. El amortizable a 75 30 cambio único. Las obligaciones del Tesoro del 5 por 100 vencimiento de 30 de Junio de 1894 a 100 50. Los billetes de Cuba de 1886 a 106 25 y 30. Los de 1890, a 94 35 y 50. Las cedulas del Banco Hipotecario del 5 por 100, a 97 25, y las del 4 por 100, a 82 por 100. También se han cotizado las obligaciones del Ayuntamiento de Madrid de 250 pesetas, a 64 50.

Después de la Bolsa

A las cinco.—4 por 100 interior fin de mes, 64 95; fin del próximo, 65 05.

Bolsa de Barcelona.

Barcelona 28 (3 tarde). Interior, 4 por 100, 64 67.—Exterior, 4 por 100, 74 90.—Amortizable, 4 por 100, 00 00.—Cubas, 1886, 106 00.—Cubas, 1890, 00 00.—Nortes, 26 35.—Colonial, 79 30.—Francia, 00 00.—Orensé, 0 00.—Armas.

Telegramas de T. Bernad.

París 28 (315 tarde).—El 4 por 100 exterior, 61 60. —3 por 100 francés, 99 12.—5 por 100 italiano, 81 45.—4 por 100 turco, 22 37.—3 por 100 portugués, 20 05.—Rio Tinto, 372.—Ferro-carriles andaluces, 240.—Idem Nortes, 103.—Idem Alicante, 136.—De Beers, 411.

EL TIEMPO

Instituto Central Meteorológico

Noviembre 28, a las cinco de la tarde. La borrasca del Mediterráneo se aleja por el Este. El mínimo del saco de Cádiz se reduce, pero permanece en el mismo sitio, lo que puede originar levantes frescos y lluviosos en el Estrecho. En Castilla la Vieja se ha formado un anticiclón cuyo núcleo se extiende de Biarritz a Clermont. En todas partes reina buen tiempo, menos en Murcia y Dénia, donde llueve. La temperatura máxima fué ayer de 18° en Sevilla, y la mínima hoy de 8° bajo cero en Sorla. En Madrid, durante la pasada noche, sopló viento fresco y suelto. El día ha sido muy hermoso, con viento flojo y bonancible del Norte. La temperatura máxima llegó a 8° 4, y la mínima a 0° 5 bajo cero. Es probable que el tiempo sea bueno, con viento flojo del Norte; pero pudiera extenderse hasta Madrid la zona lluviosa de Murcia. El director, Arciniegas.

Banco Hispano-Colonial.

ANUNCIO. Billetes hipotecarios de la isla de Cuba.—Emisión de 1890.—Duodécimo sorteo de amortización. Con arreglo a lo dispuesto en el art. 1.º del real decreto de 27 de Setiembre de 1890, tendrá lugar el duodécimo sorteo de amortización de los billetes hipotecarios de la isla de Cuba, emisión de 1890, el día 9 de Diciembre, a las once de la mañana, en la sala de sesiones de este Banco, Rambla de Estudios, núm. 1, principal. Según dispone el citado artículo, solo entrarán en este sorteo los 405.000 billetes hipotecarios que se hallan en circulación. Los 405.000 billetes hipotecarios en circulación se dividirán, para el acto del

sorteo, en 4.050 lotes de á cien billetes cada uno, representados por otras tantas bolas, extrayéndose del globo cinco bolas, en representación de los cinco centenares que se amortizan, que es la proporción entre los 1.750.000 títulos emitidos y los 405.000 colocados, conforme a la tabla de amortización y á lo que dispone la real orden de 10 del actual, expedida por el ministerio de Ultramar.

Antes de introducirlos en el globo destinado al efecto, se expondrán al público las 4.050 bolas sorteadas, donadas ya las 45 amortizadas en los sorteos anteriores. El acto del sorteo será público, y lo presidirá el presidente del Banco, ó quien haga sus veces, asistiendo además la comisión ejecutiva, director gerente, contador y secretario general. Del acto dará fe un notario, según lo previene el referido real decreto.

El Banco publicará en los diarios oficiales los números de los billetes á que haya correspondido la amortización, y dejará expuestas al público, para su comprobación, las bolas que salgan en el sorteo. Oportunamente se anunciarán las reglas á que ha de sujetarse el cobro del importe de la amortización desde 1.º de Enero próximo.

Barcelona 24 de Noviembre de 1893.—El secretario general, Artistas de Artífano.

CHARADA.

EN BILBAO. Mira hacia el prima segunda y véte en tercía cuarta, tercía prima dos tercera, que va dejando una barca. Prima tres dos tres, tejido; prima terciá, musical, y una prima dos tres cuatro un producto vegetal. L. FERNANDEZ RODRIGUEZ. (La colación mexicana). Solucion a la charada de ayer. SA LE RO SA.

LA Mesa de Fornos

Comida del día 29 de Noviembre. Cubierto de 5 pesetas. Otras. Paré a la bretona. Lengüado á las Russ verbas. Fletes de ave á la Orly. Menestra de legumbres á la española. Cabeza de jabali al aspic. Penche á la romana y fruts.

CULTOS

Santo de mañana.—San Saturnino, Obispo y mártir. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Andrés, donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde, vísperas de Su Tribunal y reserva. En la Iglesia de Niñas de Legarés continúa la novena de San Nicolas de Bari, y será orador el Sr. Martín Sanchez. En el Caballero de Gracia se celebrarán á las diez horas por los directores y hermanas difuntas, pronunciando la oración fúnebre el director de la Santa Escuela. En Santa Barbara continúa la novena en honor de su gloriosa patrona, predicando por la mañana el Sr. Rivilla, y por la tarde, en los ejercicios, el Sr. Gonzalez Amor. En la Buena Dicha continúa la novena a Santa Bibiana, predicando por la tarde el Sr. Bida. Ejercicios del Mes de Animas. Signen celebrándose, y predicarán: En San José, el P. Pompilio Diaz. En San Ignacio, el P. Pedroso. En San Ildefonso, el Sr. Pastor Just. En San Martín, el Sr. Sevillano. En Santa María, el Sr. Quiñana. En San Justo y Pastor, el Sr. Belda. En Santa Catalina de los Donados, el señor Biscós. En el Cristo de la Salud, el Sr. Sarmentó. En Santa Cruz, el Sr. Gutierrez. En Santa Barbara, el Sr. Rivilla. En San Andrés de los Flamencos, el señor Roca. En las Carboneras, el señor rector. En el Perpetuo Socorro, el P. Rodrigo. Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora de Monserrat en su iglesia ó de la Cabeza en San Ginés.

ESPECTACULOS PARA MAÑANA

TEATRO REAL.—32 de abono.—T. 2.º.—A las 8 1/2.—Lohengrin. ESPAÑOL.—31 de abono.—T. impar.—A las 8 1/2.—Un novio á pedir de boca.—La mujer del sereño. COMEDIA.—2.º serie.—A las 8 1/2.—El celoso.—Los pajarrillos (estreno). ZARZUELA.—A las 8 1/2.—El rey que robó. MODERNO.—Beneficio de la Cruz Roja.—A las 8 1/2.—El monólogo El cirujano de El rey se divierte.—La muerte civil. LARA.—3.º serie.—T. 2.º impar.—A las 8 1/2.—El bastón.—A las 9 1/2.—El brazo derecho.—A las 10 1/2.—La casa de baños.—A las 11 1/4.—Segundo acto. APOLO.—A las 8 1/2.—El duque de La Africana.—A las 9 1/2.—Los descomulgados.—A las 10 1/2.—La casa del oso ó el tendero de cremitas.—A las 11 1/2.—El reclamo. NOVEDADES.—A las 8 1/2.—En brazos de la muerte.—Belle español La Chichonera. ROMEA.—A las 8 1/2.—Tijerilla.—A las 9 1/2.—Crispulin (estreno).—A las 10 1/2.—Fantasia morisca.—A las 11 1/4.—Alto!... ¿Quién vive? FIESTA ALEGRE.—A las 2.—Gran partido de pelota a costa, entre los aficionados pelotaris Gasto Suñaga (Machin) y Luis de Arquistain, contra Victor Embil y José Saratun, á sacar de los 7 cuadros. EUSKAL JAI.—A las 2 1/2.—Gran partido de pelota.—Hilario Garro y Gordito, contra Ibaosta y Chiquito de Berástegui. A las 9 de la noche.—Mondragon menor y Angel Garro, contra Chiquito Irún y Marquinés.

